

En toda España... 1.50 ptas. al mes... Extranjero... 30.00 al año... Número atrasado, 10 céntimos... Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción calle Nueva, 10, teléfono 17... Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84... Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXIII.

Mañón, lunes 13 de diciembre de 1915

Núm. 12,789

DEL MOMENTO PRESENTE

EL SECRETO DE LA VICTORIA

Para unos, este secreto, reside en la fuerza, para otros en la resistencia; los aliados de occidente empezaron a decir, por boca de sus gobernantes, que ese secreto está en la voluntad de vencer. Cuando hablaban así los alemanes, el dicho servía para la burla y la caricatura; ahora la copia parece ser una gran cosa, un verdadero hallazgo. A nuestro entender, el secreto de la victoria reside en todo esto junto y en algo más, reside, no en el esfuerzo ni en la voluntad del esfuerzo, sino en su dirección. Dos caballos regidos por un buen puño y una voluntad resuelta sacarán del atolladero un peso enorme. Diez caballos abandonados a su propio esfuerzo y voluntad no conseguirán moverlo. Los éxitos guerreros y diplomáticos de Alemania y Austria-Hungría se deben indudablemente a su fuerza, su organización, su resistencia, su voluntad de vencer, a muchos factores; pero, que nada hubieran podido contra superiores fuerzas (inmensamente superiores en número), contra grandes resistencias y no menos firmes voluntades, sin la absoluta unidad de dirección, sin el recio puño y la voluntad resuelta de un hombre. Hindenburg, Mackensen, Bothmer, Beseler y otros grandes generales alemanes y austro-húngaros han ilustrado sus nombres en los campos de batalla, como Moltke, Conrad, Falkenhayn, etc., en los Estados Mayores, pero quien ha unificado el esfuerzo y los cálculos de todos, quien ha impuesto la dirección a esos esfuerzos ha sido un hombre que, aun siendo quizá menos esforzado, menos sagaz, menos hábil, menos inteligente, ha unido los esfuerzos y las voluntades. Este hombre ha sido el Kaiser. Poco importa que el día de mañana se nos diga que quien dirigió realmente las cosas fue éste o aquél, que el consejero áulico fué tal o cual; para nosotros no habrá cambiado en un ápice la consideración de las cosas. Bastaría que el Kaiser hubiese sabido escoger a tal hombre para que el mérito de su dirección fuese el mismo. Guillermo II es sin disputa el soberano más grande de nuestros tiempos y uno de los hombres más eminentes de su siglo, el que ha sabido encarnar más completamente el alma de un gran pueblo y ha conseguido además que otros grandes pueblos, sus aliados, le concedan la supremacía y la dirección en la política y en la guerra. No sabemos nosotros ni lo sabe nadie cómo ni cuándo acabará la guerra ni de quién será el triunfo definitivo, aunque nos parezca verlo ya dibujado, porque la suerte de las armas está sujeta a muchos vaivenes y altibajos y desconocemos en realidad las reservas y recursos de que podrán disponer unos y otros y cuál será el poder de resistencia y cuánto durará la voluntad de vencer.

El discurso de Winston Churchill en el Parlamento inglés, al dar cuenta de los motivos de su salida del ministerio, ha descubierto el velo de muchas cosas y además demostrar claro la falta de dirección para la guerra en Inglaterra misma, ha puesto en claro una cosa importantísima y es que los aliados carecen de plan concreto y obran según se ofrecen las circunstancias; van a remolque de ellas y no las crean; es decir, contribuyen a la historia, pero no la dirigen. Cosa que era de suponer y que habían previsto ya antes de la guerra escritores políticos y militares. Los intereses de los aliados de la Entente son muy varios y alguna vez contrapuestos, mientras que Alemania y Austria-Hungría tienen intereses comunes, absolutamente armónicos, y, cuando no lo fueran, la voluntad de un hombre los acordaría. Cada una de las naciones adversarias de los imperios centrales tiene un interés particular primordial, que no se supedita a ningún otro, las que, en el momento presente, pero no el porvenir, porque éste tal vez las separe, y esto, que se demuestra en la dirección general de la campaña, se traduce aún en las operaciones de detalle, como lo dan a entender los siguientes párrafos de un reciente artículo de "Le Temps", hablando de la expedición a Salónica. "Nos parece que estas tropas nuestras obran cada una por su cuenta, no obedecen a un impulso único, no tienen ningún jefe, o mejor dicho, tienen varios, que necesitan concertarse, porque naturalmente, no son siempre de la misma opinión. Confiamos en que la llegada del general Kitchener pondría término a esta enojosa situación; pero desgraciadamente, ha vuelto a Francia. Este estado de cosas no es únicamente en Serbia; es general en los aliados, que llevan varias guerras distintas, cada uno sobre el

territorio que le interesa, mientras el enemigo no tiene más que una dirección para ordenar en una guerra única, y traslada las reservas al frente cuando la necesidad lo requiere, llevándose de un lado a otro del teatro de operaciones. Es decir que cada una de esas naciones lleva adelante, no la guerra, sino su guerra, y por consecuencia su política. Así, mientras las crisis se suceden en Inglaterra y Francia; mientras en Rusia se constituye al generalísimo, de quienes tantos elogios se hicieron, y se operan cambios en el gobierno del país; mientras Italia hace la guerra a Austria y no la declara a Alemania y la declara a Turquía y no ataca a Turquía; mientras la flor del gabinete inglés se traslada a París con objeto de celebrar conferencias, como antes había ido a Londres la flor del gabinete francés y pasan días y días antes de ponerse de acuerdo para cualquier empresa, Alemania y Austria-Hungría, como si no tuvieran más que un solo plan y un solo pensamiento y una voluntad única, como quien plantea y resuelve una ecuación, llevan sus operaciones unidas, mezcladas sus ejércitos, con cuerpos alemanes bajo la dirección de generales austriacos o al revés, y sin precipitaciones y como cirujano experto que practica una operación delicada y con el bisturí corta a un lado y luego vendá; pasa otro y cose, contiene en otro una hemorragia y en otro abre el camino necesario para llegar a la viscera que se trata de extirpar o curar, así realizan su plan los austro-alemanes, sin titubeos ni vacilaciones, sin discursos y sin amenazas. Esta es la verdad; estos son los hechos. Los aliados de la Entente cuentan con varios millones de

hombres más que los imperios centrales, Turquía y Bulgaria; cuentan con un poderío naval inmensamente superior; con mayores riquezas, con las vías marítimas abiertas, para sus enemigas cerradas; pueden trasladar tropas de un punto a otro, bombardear ciudades, efectuar desembarcos; la industria particular de los Estados Unidos, el Japón y otros países les surten de municiones y utensilios para la guerra y todos los continentes de productos agrícolas y primeras materias, favorecen a Inglaterra con hombres, recursos pecuniarios y propaganda todos los dominios de su vastísimo imperio; países que todavía quedan neutrales obran bajo la presión del inmenso poder de los aliados. Y sin embargo, cercano ya el año y medio de guerra, se ven reducidos a contemplar desde Salónica, a dos pasos de la lucha, como sus adversarios realizan metódicamente la total invasión de Serbia, su aliada, y sabe Dios lo que habrá ocurrido allá cuando estas líneas se publiquen, y cómo operan en unión de sus ejércitos con búlgaros y turcos, dejando libre y abierto el camino de Oriente. Es que Francia, Rusia, Italia e Inglaterra, tienen sujetos los brazos, las dos piernas en el corazón de su tierra misma, Italia en la frontera e Inglaterra en Flandes y si movieran un pie para acudir a otro sitio es probable que se vieran arrolladas. A este para muchos incomprendible resultado de tantos meses de guerra, han contribuido mucho, indudablemente, la maravillosa organización alemana, los milagros de la ridiculizada "Kultur" pero si Alemania, Austria-Hungría y Turquía y últimamente Bulgaria no se hubieran sometido a un solo y único plan, a una dirección constante

e inteligente; si los alemanes se hubieran empeñado en llegar a toda costa a París, por ejemplo, y los austriacos a todo trance a Roma; si cada una hubiese luchado con sus propias fuerzas persiguiendo distintos fines, el resultado hubiera sido totalmente inverso. Lo que da la victoria, hasta ahora patente, a Alemania y sus aliadas es la dirección unificada del esfuerzo, y esta unidad y esta absoluta concentración solo pueden existir cuando los intereses particulares se someten al universal y cuando en última instancia una voluntad decidida y una inteligencia clara resuelven. Es decir, cuando por encima de todos y de todo hay un hombre superior. Este es Guillermo II y ahí está el secreto de la victoria. ANGEL RUIZ Y PABLO. EL CRÉDITO AL TRABAJO. Asociaciones obreras de producción. Tiene positivo interés el proyecto de ley sobre Asociaciones obreras de producción y sobre crédito al trabajo sometido al Parlamento francés y dictaminado por la Comisión correspondiente en el Senado. En este proyecto cristalizase un pensamiento relativamente antiguo en Francia, pues ya bajo la Monarquía de Julio se crearon en Francia las primeras Cooperativas obreras de producción. Prescindiendo de la historia y vicisitudes del proyecto, diremos para darlo a conocer en lo substancial, algunas palabras de su articulado. Consta de 18 apartados. El primero determina el objeto de las Sociedades cooperativas obreras de producción; ejercicio en común de la profesión de los asociados para empresas de obras, venta de objetos fabricados o trabajados por ellos o producidos por su explotación.

Las Cooperativas deberán formar parte, al menos, siete personas obreros o empleados, de una empresa industrial. Si hay socios que no lo sean, los dos tercios del Consejo de Administración se elegirán entre los socios obreros, y los que no lo sean no tendrán derecho a los fondos de reserva que no sea legal, ni podrán percibir más que un interés estatuido sin más beneficios. Si las Sociedades emplean como auxiliares obreros no socios, se abonará a todos, socios o no, a prorrata de salarios, o del tiempo del trabajo suministrado, una participación no menor del 25 por 100 del total de beneficios, igual siquiera al dividendo del capital. Las Sociedades cooperativas obreras de producción disfrutarán de los beneficios concedidos por las leyes al pequeño y medio comercio y a la pequeña y media industria, y podrán recibir anticipos y subvenciones del Estado. Las Sociedades cooperativas podrán dedicarse también al crédito; pero éstas no admitirán más accionistas que otras Sociedades obreras o miembros de ellas, de producción o de crédito. No podrán operar bancariamente ni otorgar préstamos o créditos sino a Sociedades obreras de producción. Podrán hacer descuentos, anticipos, traslado de fondos, contratar empréstitos. Los documentos de préstamos sólo pagarán tres francos como cuota de principal. Los préstamos no podrán durar más de tres años ni ser superiores a la tercera parte del capital. Las Sociedades obreras de producción y de crédito podrán recibir donaciones y legados. Los auxilios concedidos a las Sociedades obreras de producción o de crédito se repartirán con informe de una numerosa Comisión especial, presidida por el ministro del trabajo. Sobre el anticipo de 20 millones entregado al Tesoro por el Banco de Francia, el Gobierno podrá disponer de dos millones para anticipos a las Sociedades obreras, los cuales podrán otorgarse también por Bancos

432 BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

LA CONDESA DE MONTECRISTO 429

temor de verirla, y con su gruesa y áspera lengua jamia los hombros y las manecitas de la Pippione... ¡Oh! es que se amaban mucho la Pippione y Mistigris. Solos todo el día en aquella bohordilla desolada y fría, donde jamás había penetrado un rayo de alegría o de sol, ella no había tenido largo tiempo a quien amar sino a ese pobre animal. Había sido a la vez su solo juguete, su solo amigo, el único confiante de sus dolores o de su hambre. Al día se quejaba de los malos tratamientos de Chinela, y él solo, con el dolo magullado por el garrote, la oreja ensangrentada, veuía desde afuera a la Pippione, pareciendo quejarse de sus heridas, que ella sola curaba. Ahora la Pippione se había dormido, y Mistigris, con los ojos casi cerrados, permanece quieto arrimado a su pobre cuerpecito desdichado. Pero, en esto, una voz fresca resuena en la escalera, el ruido de un vestido que rozar el tramo; un paso ligero se desliza retumbando en las escaleras, la puerta se abre, es Ursula, con un escalador en una mano y una buena taza de leche hirviendo en la otra. Cric, crac, un fósforo raspa la pared, y aparece una vela encendida. — Y bien, querida mía... ¿cómo habéis pasado el día? Bebed esta leche, a sorbitos. ¿La encontráis buena? ¿Tenéis bastante? lo restante será para Mistigris. — ¡Ay! qué frío hace aquí; esperad, que vuelva a tender el fuego. Y, a la vez que charlaba así, Ursula va y viene, arregla el cuarto, mientras que, con las manos juntas, la Pippione sigue con la vista como una celeste aparición, y Mistigris, saltando de un lado a otro; arquea su lomo y da vueltas zumbando como un trompón de Alemania, y frotándose con las enaguas de la linda hermana de caridad. Y este cuarto, poco ha tan oscuro, resplandece, esta bohordilla tan triste parece a los ojos maravillados de la Pippione

La Pippione duerme un sueño pensosamente agitado por la fiebre. Su respiración ronca levanta con dilaceraciones los huesos de su débil pecho. Duermes, y nadie vela su sueño, excepto Mistigris; el pobre gato negro, víctima eterna y resignada del garrote de Polichinela, como la Pippione es la resignada y eterna víctima de su padrone. Así es que, entre estos tristes seres, el gato y la niña, ha nacido una grande amistad, y durante los largos y monótonos días, cuando Chinela está no se sabe dónde, y la linda Ursula en el taller, acurrucado sobre sus cuatro patas, con sus ojos grandes abiertos y fijos en los menores movimientos de los bertores, el miserable animal vela el sueño de la Pippione. — ¡Pobre Mistigris! ¡pobre Pippione! — Esta se ha movido bajo sus delgados cobertores, ha encogido sus miembros débiles para concertar en ellos el calor; un golpe de tos aguda como un suspiro desgarró su garganta; abrió los ojos, y, en frente de ella, ve relucir, abiertos los ojos amarillos de Mistigris. — ¡Mistigris! ven aquí, Mistigris. Y estirándose sobre sus largas patas, encorvando el lomo, haciendo su ruidito acariciador, Mistigris salta sobre la cama y viene a rozarse con su amita. — ¡Pobre Pippione! ¡pobre Mistigris! Los dos se comprenden. ¡Ah! esas fatensas, esas tristes miradas, cuántas veces las han cruzado en el viento, bajo la nieve, mientras que la Pippione tendía en balde en la punta de sus dedos el platillo de estaño; mientras que el gato, en uno de esos ensueños profundos que hacen los animales algunas veces, no podía comprimir un maullido de dolor bajo el palo de Polichinela. Y los piluelos se relan entonces, de la Pippione y de sus acitadas friolentas; de Mistigris y de sus saltos extraviados.

cooperativos autorizados al efecto, que cobrarán el 2 por 100 del anticipo y una bonificación por los gastos del servicio de cobranza.

Las noticias acerca del paso de este proyecto de ley por las Cámaras son optimistas.

El proyecto a que nos referimos se presentó al Senado francés con fecha 17 de junio último, y del notable documento ha dado circunstanciada noticia el «Boletín analítico de documentos parlamentarios» correspondiente al mes de noviembre próximo pasado.

Sección oficial

Junta municipal de asociados de Mahón

Sesiones extraordinarias de 9 y 10 de diciembre de 1915

Presidió el primer teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges con asistencia de los señores Rita, Beltrán, Pons Zabala, Ponssetí (don Mateo), Olives, Bosch, Coda, Gomila, Panedas y Pons Castell, y asociado señor Fernández.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión extraordinaria anterior.

Aprobar el presupuesto ordinario para 1916 con las tarifas y condiciones del empréstito municipal que se ha de emitir.

Y se levantó la sesión.

Ayuntamiento de Mahón

PRESUPUESTOS

La Junta Municipal, en sesión celebrada el día 10 del actual, acordó introducir las siguientes modificaciones en el presupuesto ordinario de este Ayuntamiento que ha de regir durante el próximo año de 1916.

GASTOS

DISMINUCIÓN DE CONSIGNACIONES

Capítulo 5.º artículo 2.º Se elimina la partida para pago de haberes a un médico titular que el Ayuntamiento sostenía con carácter voluntario, cuya plaza quedó vacante por renuncia del que la desempeñaba.

AUMENTO DE CONSIGNACIONES
Capítulo 3.º artículo 8.º Se aumenta el haber al médico del Cementerio, con obligación de prestar otros servicios municipales.

Lo que se anuncia al público a tenor de lo dispuesto en la Real orden de 15 de enero de 1879 para que puedan presentarse reclamaciones ante

el señor Gobernador Civil de la provincia dentro del plazo de ocho días, a contar desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial».

Mahón 11 de diciembre de 1915. — El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges. — Por acuerdo de la Junta de asociados. El Secretario, Santiago Maspocho.

El día 28 del actual a las diez de su mañana, tendrá lugar, en la caseta del reposo de la pescadería, por medio de pregones y en un solo remate, la tercera subasta para el arriendo de las casetas carnicerías durante el año 1916, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación, que quedaron desiertas por falta de postores en la segunda subasta celebrada.

Para tomar parte en la subasta deberán, los licitadores, constituir en la Caja municipal, como fianza provisional el cinco por ciento del importe o valor total de cada caseta, debiendo aumentarla en concepto de fianza definitiva hasta el diez por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada la subasta.

Servirán de tipo las cantidades siguientes:

- Para la caseta número 2, 887 pesetas anuales.
Idem número 3, 759 idem.
Idem número 4, 559 idem.
Idem número 5, 587 idem.
Idem número 6, 455 idem.
Idem número 7, 308 idem.
Idem número 8, 165 idem.
Idem número 15, 100 idem.
Idem número 17, 290 idem.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Mahón 10 diciembre de 1915. — El Alcalde Presidente. — P. A. — Pedro Pons Sitges.

Santoral

Santo de hoy. — San Orestes y Santa Lucía.

Santo de mañana. — Santos Nicolás, Justo, Abundio y Spiridión mártires.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Refugio en las Concepcionistas.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 13 de diciembre de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.
Jefe del día: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.

Imaginaria: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Hospital y provisiones: Cuarto Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 4.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

Marchando con licencia de Pascuas el Médico 1.º don Antonio Payri, se encargará del servicio médico de Plaza y asistencia facultativa de familias de esta localidad el de igual clase don Francisco Muñoz Cortázar que tiene su domicilio en el Arco del Ángel y de la asistencia facultativa a las fuerzas del Regimiento de Infantería Mahón número 63 de guarnición en Villacarlos el Médico 1.º de la Comandancia de Artillería de Menorca don Vicente Ganzo.

Habiendo embarcado el sábado y debiendo embarcar hoy las clases e individuos de tropa que marchan con licencia de Pascuas, se dará cumplimiento a cuanto se previno en el orden de la Plaza de 12 de diciembre del año pasado, referente a su embarque.

El Excelentísimo señor Ministro de la Guerra en telegrama de 9 del actual dice al Excelentísimo señor Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Al cesar en el cargo de Ministro de Guerra me complazco en enviar un expresivo y afectuoso saludo a V. E. y a los Generales, Jefes y Oficiales que prestan servicio a sus órdenes, expresándoles el grato recuerdo que llevo de sus acreditadas dotes y virtudes militares que espero seguirán dando prueba para bien de la Patria.»

El Excelentísimo señor Ministro de la Guerra en telegrama de 9 del actual dice al Excelentísimo señor Capitán General del Distrito, lo siguiente:

«Al hacerme cargo del Ministerio de la Guerra para el que he tenido el honor de ser designado, por S. M. cumplo el grato deber de enviar un afectuoso saludo a V. E. y a todos los Generales, Jefes y Oficiales que prestan servicio a sus órdenes.»

En vista del Real decreto de 8 de noviembre próximo pasado («Diario Oficial» número 261) los Excelentísimos señores Generales Gobernadores Militares de Mallorca y Menorca, y dependencias del Cuartel General se servirán disponer la formación y curso a este Centro de las propuestas del personal comprendido en dicha sobera a disposición, con objeto de cumplimentar lo dispuesto en el artículo 7.º de la Real orden

circular de 20 de marzo de 1910 (C. L. número 49).

En cumplimiento a lo dispuesto en la anterior orden general, los Cuorpos y dependencias de esta Plaza remitirán a dicho Estado Mayor, para su curso al Excelentísimo señor Capitán General de la Región, las propuestas que se indican, debiendo comunicar igualmente la no existencia de personal comprendido en dichas disposiciones.

El Teniente Coronel de Estado Mayor nuestro distinguido amigo y paisano don Antonio Víctor Taltavull, de este Gobierno Militar ha sido destinado al de León.

El Coronel de Artillería nuestro no menos amigo don Francisco Chavarrí, ha sido destinado de excedente en la segunda Región.

MAHÓN

Círculo Monárquico

El consejero de esta sociedad participa a sus parroquianos que juega el número

45,683

de la Lotería de Navidad, y que las participaciones para los socios se extenderán hasta el jueves 16 del corriente.

Pasado dicho día serán repartidas entre las personas que así lo deseen.

El Excmo. señor Conde de Romanones, al posesionarse del cargo de Presidente del Consejo de Ministros, dirigió un cariñoso telegrama al distinguido político liberal de esta ciudad nuestro amigo don Francisco Mercadal Pons, saludándole y ofreciéndose.

Anoche una mujer de 57 años, habitante en la calle de Ramis n.º 62, intentó poner fin a sus días, produciéndose una profunda herida en el cuello, con una cuchilla de zapatero.

Para realizar su intento, esperó a que sus hijos y esposo se hallaran fuera de su domicilio, y una vez sola, cerró por dentro, llevando a cabo su intención.

Al retirarse uno de los hijos, siendo ya cerca de las once, encontró cerrado, y viendo luz en el interior, miró por la cerradura, descubrió a su madre echada sobre una butaca, manando sangre.

Valiéndose de todos los medios, logró al fin abrir la puerta, encontrándose con el cuadro que es de su poner.

El hecho pronto se divulgó, acudiendo el Jefe de la Guardia Municipal señor Pons Moll, Cabo de Serenos señor Canela y agentes de Vigilancia señores Comas y Pons.

Asimismo se fué en busca de unos médicos, presentándose los señores Seguí Fedelich y Blanc, quienes después de reconocer a la herida, la practicaron la primera cura, dándole unos puntos de sutura.

Prontamente personóse a la casa del suceso el activo Juez de primera Instancia de este distrito don Carlos Acquarón para instruir, las oportunas diligencias.

La herida que se infirió la suicida, es grave, pero de no presentarse complicaciones, sería posible curarla.

Teatro Principal

Próximamente debut de una compañía de varietés, compuesta de 20 artistas. SOLO POR TRES DÍAS

Ha sido nombrado Gobernador Civil de estas islas nuestro respetado amigo don Dionisio Alonso Martínez, hermano político del señor conde de Romanones.

El señor Alonso ya desempeñó dicho cargo en la última etapa liberal, habiendo visitado Menorca acompañando a la Infanta Isabel y al conde de Romanones.

El Instituto Geográfico y Estadístico ha publicado el resumen del movimiento de población habido en septiembre y octubre.

Según los datos que publica, en septiembre hubo provincia, como la de Burgos, en que los nacimientos, 874, igualaron a las defunciones; otra como Cuenca, en que el número de muertos, 612, excedió al de nacimientos, 546, y muchas en que la diferencia en pro de éstos es muy pequeña.

Véase Castellón, 537 nacimientos y 506 defunciones; Gerona, 568 nacimientos y 554 defunciones; Guadalupe, 472 nacimientos y 451 defunciones.

El coeficiente total de natalidad, que en septiembre fué de 2,27 por 1.000, baja en octubre a 2,12; en cambio la mortalidad, que era 1,80, se eleva a 1,86.

Como se ve, España pierde, por muerte, muchísimo más de la mitad del aumento natural de la población.

El número de los fallecidos menores de cinco años, fué en septiembre el aterrador de 16.200.

Barcelona tuvo en octubre 1.151 nacimientos, 994 defunciones y 45 matrimonios; Madrid, 1.436, 1.149 y 40, respectivamente.

El promedio de defunciones en una

y otra capitales, fué por cada mil habitantes, 1'64 Barcelona, y 2'29 Madrid.

Copiamos de «La Tribuna» del día 4:

«Ovación a Maura

Está siendo objeto de comentarios políticos un hecho ocurrido anoche y que va repitiéndose con frecuencia desde hace algún tiempo.

En el banquete celebrado anoche en honor del Sr. López de Saa, y al que asistieron más de 400 comensales, al darse lectura, entre las muchas e importantes adhesiones recibidas, de una carta del Sr. Maura los asistentes al banquete tributaron una entusiasta y prolongada ovación al ilustre político.

El ministro de Instrucción pública, que presidia el banquete, admirado de la imponente y clamorosa ovación tributada al señor Maura, le dijo a un aplaudido sainetero que estaba a su lado:

«Por lo visto, debe haber aquí muchos mauristas.»

«Sí, replicó el aludido; hay muchos aquí, y fuera de aquí también.»

La contestación dada al señor Andrade por el citado escritor no le hizo mucha gracia al ministro.

Mucha concurrencia asistió ayer al paseo de Isabel II en el cual la renombrada banda del Regimiento de Menorca ejecutó un selecto programa.

Habiendo marchado con licencia el músico mayor don Angel Peñalva, se ha encargado de la misma el músico de 1.ª don V. nancio Grence.

Teatro Principal

Próximamente debut de una compañía de varietés, compuesta de 20 artistas. SOLO POR TRES DÍAS

El pasado sábado embarcó para Palma el empresario del Teatro Principal don José Llopis, al objeto de contratar una compañía que actúe en dicho teatro durante las próximas fiestas.

El vapor «Monte Toro» que el sábado salió directo para Barcelona embarcó 32 pasajeros.

El viaje resultó felicísimo, habiendo llegado a la ciudad condal ayer mañana a las cinco y cuarto.

MARITIMAS

Ayer mañana a las nueve fondó en nuestro puerto el vapor correo «Mahón» procedente de Barcelona, debiendo salir para Palma esta noche a las ocho.

«Pasajeros llegados ayer con el vapor «Mahón» procedente de Barcelona; Don Pedro Martínez; Agustín Ponsada; Juana Galmes; Julián Pérez; Catalina Llapin e hija; Bartolomé Sanz; Gabriel Llambias; Lorenzo Olives; Catalina Llambias; José Pons; Antonia Llabrés; Joaquín Sánchez; Juan Roca; Guillermo Roselló; Francisca Fernández; Ramón Serra y hermano; María Roca; Juan A. Pablo; Aurelio Pereda; Miguel Florit; Juan Gelabert y esposa; José Castillo; Juan Meliá y Lorenzo Pons. Total 27.

En el vapor «Mahón» llegó ayer nuestro amigo don Lorenzo Pons Sancho.

Sea bienvenido.

De los datos completos de la recaudación obtenida por la Hacienda en noviembre último, resulta lo siguiente: Hubo alza de 233 323 pesetas en la contribución territorial; 75 222 en la industrial; 859 634 en derechos reales; 859 644 en Aduanas; 1 736 461 en azúcares; 265 189 en transportes; 22 142 en alumbrado; 664 904 en propiedad; 2 482 138 en Timbre; 3 494 232 en loterías, y 534 339 en otros recursos.

Los únicos conceptos que ofrecen baja fueron los de utilidades, por 766 040 pesetas; minas 8 052; cédulas por 2 395; alcoholes 516 234; consumos 259 729, y tabacos 673 555.

Deducidas estas bajas de aquellos aumentos, queda una alza líquida de 8 948 196 pesetas en el mes último.

La recaudación durante los once meses transcurridos, asciende a mil

¡Pobre Mistigris! ¡pobre Pippione!
— ¡Mistigris! ven aquí, Mistigris.
Jurgan los dos, el animal y la niña. El gato da a través de los cobertores brincos alegres que acompañan las alegres carcajadas de la niña, interrumpidas, ¡y! ¡y! ¡y! a menudo por la obstinada tos. ¡Salta, Mistigris! salta aquí, salta allá; y en Mistigris salta y la Pippione se ríe, triste ríe, rajada y con el se vulsiva, que termina siempre con un quejido.
¡Ah! ¡pobre Pippione! ¡pobre Mistigris!
En esta hora tiritada, tiembla, ya tiene la calentura. E trecha contra su pecho al inteligente animal, que permanece inmóvil para dar la nueva calor. Le habla muy bajito: ¿qué le dice?
— ¿Recuerdas nuestro buen tiempo y esos lindos países donde hacía calor y esas aldeas donde las gentes eran tan buenas? Eto: ces te aplaudían cuando hacías monadas, las buenas mujeres te pasaban la mano por el pelo y los chiquillos te daban su galleta. Los señores ancianos, con sus batas verdes, me acariciaban la cara y exclamaban: ¡Qué linda es esta! Las señoras buenas me besaban en la frente y me deslizaban en la mano la pieza blanca. ¡Ah! qué buenas gentes, y qué buen tiempo, mi pobre Mistigris.
Y Mistigris, como si comprendiese, rozándose contra los brazos de la Pippione, con su más dulce ronzano, parecía responder:
— ¡Ah! ¡qué buen tiempo!
En aquel tiempo, continuó la Pippione, el tío Chinela no era malo. Todas las buenas tajadas eran para mí y para ti también, a quien yo reservaba una parte, oblitando la sobra que por la noche, al lado del fuego de la posada, te enseñaba mi piquitas más lladas las unas que las otras, y la posadera, maravillosa de tu destreza, te conservaba siempre el fondo de tu escudilla; luego, durante el día, ¿te acuerdas? yo en la delantería del carricoche, tú en mis rodillas, veíamos desfilas a nuestro lado los setos cubiertos de flores, los bosques llenos

de pájaros y pequeñas flores que embalsamaban la respiración. Todo el mundo nos conocía en el camino, nuestra fama nos precedía de feria en feria. Mira, he ahí el carricoche del tío Chinela; mira, ahí está la pequeña Pippione; mira allá el Mistigris, el gato de Polichinela, y todo el mundo se reía y se festejaba. ¡Ah! ¡qué buen tiempo! ¡Ah! ¡qué feliz!
— ¡Mistigris! continúa su ronzano melancólico:
— ¡Ah! ¡qué tiempo de eso! ¡Ah! ¡qué buen tiempo!
— ¡Ah! continúa la Pippione, hace frío y la gente es mala. No hay buena leche blanca donde emparar tus largas barbas; un pan negro que sabe a ayollana; nada de bellas praderas floridas ni setos blancos de espina-albar. ¡Oh! las tristes, las largas calles todas negras. El padron es como los otros, se va haciendo malo. Hasta Polichinela mismo, en otro tiempo tan parlanchín, tan buen muchacho, cuyo carácter ha cambiado. Nos hacía reír mucho, ¿te acuerdas? Te permitía jugar con su palo, y no se enfadaba más que por la forma cuando tus uñas arañaban la punta de su nariz rubicunda. Ahora está colérico, y tú tienes miedo, y en lugar de estar cear, trata siempre de hacerte daño. ¡Ah! ¡ruin país, ruin país! ¡mi pobre Mistigris!
Y, maullando lastimosamente Mistigris parece decir también:
— ¡Ruín país!
— Escucha, Mistigris, añadió la Pippione, bajando misteriosamente la voz, escucha el bello eusueño que he tenido esta noche. He soñado que era rica rica, y que en los cobertores, en el cieloraso, por todas partes había de esos lindos juguetes como se ven en las vidrieras de los mercaderes, y tú también, pobrecito mío, estabas allí, cerca de mí, con tu pelo muy lustroso, un collar rojo en tu cuello, y te tomaba en mis brazos así, y te mecía, y nos dormíamos los dos, y yo era muy dichosa, muy dichosa.
Había cogido al gato entre sus pobres manecillas descarnadas, y el pobre animal la dejaba ocultando sus garras por

de pájaros y pequeñas flores que embalsamaban la respiración. Todo el mundo nos conocía en el camino, nuestra fama nos precedía de feria en feria. Mira, he ahí el carricoche del tío Chinela; mira, ahí está la pequeña Pippione; mira allá el Mistigris, el gato de Polichinela, y todo el mundo se reía y se festejaba. ¡Ah! ¡qué buen tiempo! ¡Ah! ¡qué feliz!
— ¡Mistigris! continúa su ronzano melancólico:
— ¡Ah! ¡qué tiempo de eso! ¡Ah! ¡qué buen tiempo!
— ¡Ah! continúa la Pippione, hace frío y la gente es mala. No hay buena leche blanca donde emparar tus largas barbas; un pan negro que sabe a ayollana; nada de bellas praderas floridas ni setos blancos de espina-albar. ¡Oh! las tristes, las largas calles todas negras. El padron es como los otros, se va haciendo malo. Hasta Polichinela mismo, en otro tiempo tan parlanchín, tan buen muchacho, cuyo carácter ha cambiado. Nos hacía reír mucho, ¿te acuerdas? Te permitía jugar con su palo, y no se enfadaba más que por la forma cuando tus uñas arañaban la punta de su nariz rubicunda. Ahora está colérico, y tú tienes miedo, y en lugar de estar cear, trata siempre de hacerte daño. ¡Ah! ¡ruin país, ruin país! ¡mi pobre Mistigris!
Y, maullando lastimosamente Mistigris parece decir también:
— ¡Ruín país!
— Escucha, Mistigris, añadió la Pippione, bajando misteriosamente la voz, escucha el bello eusueño que he tenido esta noche. He soñado que era rica rica, y que en los cobertores, en el cieloraso, por todas partes había de esos lindos juguetes como se ven en las vidrieras de los mercaderes, y tú también, pobrecito mío, estabas allí, cerca de mí, con tu pelo muy lustroso, un collar rojo en tu cuello, y te tomaba en mis brazos así, y te mecía, y nos dormíamos los dos, y yo era muy dichosa, muy dichosa.
Había cogido al gato entre sus pobres manecillas descarnadas, y el pobre animal la dejaba ocultando sus garras por

de pájaros y pequeñas flores que embalsamaban la respiración. Todo el mundo nos conocía en el camino, nuestra fama nos precedía de feria en feria. Mira, he ahí el carricoche del tío Chinela; mira, ahí está la pequeña Pippione; mira allá el Mistigris, el gato de Polichinela, y todo el mundo se reía y se festejaba. ¡Ah! ¡qué buen tiempo! ¡Ah! ¡qué feliz!
— ¡Mistigris! continúa su ronzano melancólico:
— ¡Ah! ¡qué tiempo de eso! ¡Ah! ¡qué buen tiempo!
— ¡Ah! continúa la Pippione, hace frío y la gente es mala. No hay buena leche blanca donde emparar tus largas barbas; un pan negro que sabe a ayollana; nada de bellas praderas floridas ni setos blancos de espina-albar. ¡Oh! las tristes, las largas calles todas negras. El padron es como los otros, se va haciendo malo. Hasta Polichinela mismo, en otro tiempo tan parlanchín, tan buen muchacho, cuyo carácter ha cambiado. Nos hacía reír mucho, ¿te acuerdas? Te permitía jugar con su palo, y no se enfadaba más que por la forma cuando tus uñas arañaban la punta de su nariz rubicunda. Ahora está colérico, y tú tienes miedo, y en lugar de estar cear, trata siempre de hacerte daño. ¡Ah! ¡ruin país, ruin país! ¡mi pobre Mistigris!
Y, maullando lastimosamente Mistigris parece decir también:
— ¡Ruín país!
— Escucha, Mistigris, añadió la Pippione, bajando misteriosamente la voz, escucha el bello eusueño que he tenido esta noche. He soñado que era rica rica, y que en los cobertores, en el cieloraso, por todas partes había de esos lindos juguetes como se ven en las vidrieras de los mercaderes, y tú también, pobrecito mío, estabas allí, cerca de mí, con tu pelo muy lustroso, un collar rojo en tu cuello, y te tomaba en mis brazos así, y te mecía, y nos dormíamos los dos, y yo era muy dichosa, muy dichosa.
Había cogido al gato entre sus pobres manecillas descarnadas, y el pobre animal la dejaba ocultando sus garras por

liones de pesetas 123 914, cantidad que acusa una alza de 5,430 millones, con relación a igual período del año anterior; pero como en aquel total de la recaudación figuran 134 millones de aumento por la negociación de obligaciones del Tesoro, si se prescinde de dicha suma resultará que en los conceptos contributivos ordinarios hay una baja de 79.50 millones de pesetas en nueve meses. De esta baja corresponden 64.39 millones a la ren-

ta de Aduanas; 5.26 a Tabacos; 4.48 al Timbre; 3.12 a alcoholes, 2.16 a consumos; 1.35 a minas; 1.78 a azúcares; un millón a transportes y otras cantidades de menor importancia. En cambio hubo aumentos de 4.75 millones en derechos reales; 2 millones en utilidades; medio millón en loterías; 3.47 millones en propiedades y 410.000 pesetas en territorial. La Caja de Ahorros y Monte de

Piedad de Mahón, enajenará en SUBASTA PÚBLICA las alhajas, ropas y otros efectos que han caducado el plazo el jueves 16 del corriente mes, empezándose a las dos y media de la tarde, en el local social calle de Alonso III n.º 11. 13 14 15 Teatro Principal Próximamente debut de una compañía de varietés, compuesta de 20 artistas. SÓLO POR TRES DÍAS

En la región de Roye las baterías francesas dispersaron varios convoyes alemanes. En la carretera de Villiers la artillería francesa saltó dos hornos y unas minas en los que trabajaban los alemanes. A la altura del Mosa la artillería francesa destruyó varias defensas enemigas. En Oriente los búlgaros atacaron todo el frente francés concentrando sus esfuerzos hacia la izquierda de Vardar, siendo rechazados en todos sus ataques. En los Dardanelos los turcos bombardearon las posiciones francesas, sin resultado positivo. Los aliados se retiran de los Balcanes Un nuevo despacho de Poldhu dice que continúa la retirada general de las tropas aliadas de los Balcanes. Se pretende explicar dicha retirada, diciendo que el Estado Mayor viendo que es imposible unirse a las tropas serbias, y siendo así que está casi totalmente ocupado aquel territorio por el enemigo, nada tienen que hacer en él. A última hora los búlgaros sólo se limitan a perseguir a las tropas anglofrancesas. Fábrica destruida Comunican de Londres que un horroroso incendio ha destruido en su totalidad la importante fábrica de pólvora de Hopewell (Virginia).

hacen ordenadamente y conservando todo el material. Parte ruso Un despacho de Petrogrado comunica que las tropas rusas rechazaron al enemigo al sur de Strypi. Además da cuenta de que unos torpederos rusos destruyeron dos cañoneros turcos. Asimismo comunica que en el Cáucaso conquistaron la cúspide de Bould y que la guarnición huyó. Notas chinas Comunican de Londres que el Presidente de la República china que hace tiempo había rechazado los ofrecimientos que se le hicieran de coronario Rey, parece que al fin ha cedido a insistentes requerimientos y que ha aceptado, si bien manifestando que se reservaba el acto de la coronación para momento más propicio. El desastre francés en los Balcanes Un despacho de Milán da cuenta de que en la retirada llevada a cabo por los franceses en Servia, han perdido ocho regimientos completos, abandonando en su retirada muertos y heridos. El general Sarrail Dicen de Atenas que se esperaba en dicha capital el general Sarrail, quien se propone conferenciar con el Estado Mayor griego. Comunicaciones interrumpidas Dicen de Ginebra que han quedado totalmente interrumpidas las comunicaciones entre Rusia y Besarabia. Buques griegos detenidos en puertos aliados Dicen de Atenas que se sabe que han sido detenidos en varios puertos aliados, algunos barcos griegos, lo cual ha producido gran agitación en Grecia. El Gobierno griego ha protestado de ello. PRENSA ASOCIADA

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 12.

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional ayer efectuado resultaron premiados los números siguientes:

- Con 1,500,000 pesetas
- 4.980 Madrid
- Con 60,000 pesetas
- 15.260 Zaragoza
- Con 20,000 pesetas
- 12.240 Coruña
- Con 1,500 pesetas
- 3.667 11.242 2.204
- 14.181 15.708 6.693
- 9.690 6.870 6.111
- 9.733.

Los conservadores cambian impresiones

El señor Dato estuvo en el Círculo Conservador asistiendo también los ex ministros, diputados y senadores del partido. La reunión duró largo rato cambiándose impresiones.

El Gobierno de San Sebastián

Dícese que el señor López Monís será designado para ocupar el Gobierno civil de San Sebastián.

Los yacimientos de Pirita

El Senador señor Molins presentará al Consejo de Fomento una moción pidiendo se estudien los yacimientos de Pirita de cobre para emplearla en agricultura y suplir de este modo determinados abonos minerales.

El Rey de caza

El martes próximo marchará el Rey a cazar al coto de Doñana.

Visiteo

El agregado militar de la embajada alemana en Madrid estuvo ayer en Palacio cumplimentando al monarca.

Cuerpo de funcionarios

El Rey ha sancionado una ley organizando el cuerpo de funcionarios del Estado.

Maura a la vida activa

Por determinados elementos se llevan a cabo importantes trabajos para ver si se logra que el señor Maura vuelva a la vida activa, en la seguridad de que bajo su dirección el partido conservador tomaría mayor impulso.

Director General de Obras Públicas

Ha sido nombrado director general de Obras Públicas el señor Zorita.

Convenciendo a Ortuño

El Conde de Romanones sigue trabajando para convencer al señor Ortuño de que continúe al frente de la Dirección General de Comunicaciones.

Romanones-Hindenburg

El diario catista "La Epoca" acoge en sus columnas el rumor de que los amigos del Conde de Romanones, imitando lo que hicieron en Alemania los admiradores del general Hindenburg, proyectan erigirle una estatua de madera, con la intención de que cuantos vayan a pedirle algo, claven un clavo en ella. La estatua caso de erigirse sería de colosales dimensiones, pues de hacerla pequeña, pronto quedaría cubierta de clavos.

El señor Maura vuelve a la política activa

Un periodista celebró el sábado una interview con el señor Maura, solicitándole su sentir acerca del nuevo gabinete.

Contestó el señor Maura que su constitución le ha sorprendido agradablemente, pues parece que el conde ha querido prescindir de nuevos moldes y aspira a que se desvanezca la desconfianza con que el pueblo le mira.

No puede figurarse nadie, añadió, cuán grande sería mi satisfacción si por seguir los derroteros que convienen a nuestra Patria, yo pudiera prestar mi apoyo al gobierno que acaba de subir al poder.

En cuanto a su intervención en la política, dijo que habiendo caído el Gabinete del señor Dato, han cesado los motivos que le obligaron a retraerse de ella.

La prueba ha concluido, y desde hoy, agregó, vuelvo a actuar en la vida política.

Iré a las elecciones, volveré al Congreso y procederé como crea que sirva mejor los intereses de nuestra Patria. Allí verá claro quién me sigue y quién viene a mi lado.

Terminó refiriéndose a la frase de su nota enviada al Rey en la que indicaba que nos amenaza un peligro grave. Aludía, dijo, al deslance entre el paso de Gibraltar y el de Suez y el Bósforo, de modo que cuando se liquide el colosal conflicto oriental no podrá quedar inmune el extremo occidental del Mediterráneo, y como ignora si está cercano o no aquel trance y no estamos apercibidos para sus resultados, de ahí mis preocupaciones y sobresaltos.

Este es el peligro que he señalado. Estas declaraciones del señor Maura han sido muy gratamente recibidas.

DE LA GUERRA

Madrid 12.

Joffre y Castelnau Dicen de París que el general Joffre ha designado al general Castelnau como jefe de su Estado Mayor, conservando él, el alto mando del ejército occidental.

Parte anodino

El despacho oficial que se facilitó a diario por el Estado Mayor alemán, careció ayer de todo interés, diciendo que nada hay que señalar en ninguno de los frentes.

Parte búlgaro

Un despacho oficial de Sofía da cuenta de que las tropas búlgaras continuaron ayer persiguiendo a las anglofrancesas por la izquierda de Wardar y Costorino.

Dichas tropas derrotaron a unos batallones franceses en las inmediaciones de Petrovo, obligándoles a retirarse hacia Deus.

Mas tarde, las tropas búlgaras asaltaron Petrovo y Mirka, apoderándose de importantes alturas, echando de ellas a los franceses, los cuales en su huida dejaron abandonados buen número de muertos y heridos.

Las tropas búlgaras avanzaron por una angostura hacia el Wardar y atacaron una posición en la que los franceses se habían fortificado grandemente, pero el empuje búlgaro fué tal, que el enemigo vióse precisado a huir, siendo perseguido hasta las afueras de Gados, cuya plaza fué también ocupada por los búlgaros.

Las tropas anglofrancesas al final de la jornada huyeron en desorden abandonando muertos, heridos y gran número de prisioneros.

La persecución duró hasta Gradwo y Piré en cuyos alrededores se libró un encarnadísimo combate, en el cual fueron ocupadas importantes posiciones inglesas en Kajani haciéndoles cuatrocientos prisioneros, cogiéndoles además diez cañones y varios carros de municiones.

Las tropas anglofrancesas retirarse desordenadamente hacia el sur de la línea Radow a Walandobo.

Parte italiano

El parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor italiano da cuenta de que se libran acciones de artillería en todo el frente y que en Carso las tropas italianas se adueñaron de una posición, cogiendo algunos prisioneros, fusiles, municiones y lanzabombas.

Parte francés

Un radiograma expedido de la Torre Eiffel contiene el parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor francés.

Empieza comunicando que ayer hubo violento duelo de artillería en el frente belga, y en las regiones de Hetsas y Artois.

Cerca de Bellily y Behnicour y

Noticias de España

Madrid 13.

Los diplomáticos piden aumento de sueldo

Se asegura que los diplomáticos españoles residentes en las naciones en guerra se han dirigido al gobierno solicitando aumentos en la consignación al objeto de contrarrestar el encarecimiento motivado con la guerra.

El señor Villanueva ha manifestado que procuraría atenderles en su justa petición.

La exportación de corcho

El ministro de Estado señor Villanueva ha dicho que procuraría facilitar la exportación de corcho, al objeto de evitar la ruina de Cataluña.

Reducción de tropas en Africa

El general Luque declaró ayer ante sus amigos que uno de sus primeros propósitos era reducir las tropas que teníamos en Africa.

DE LA GUERRA

Madrid 13.

El parte austriaco

Un despacho oficial recibido de Viena comunica que las tropas austriacas persiguieron ayer al ejército montenegrino, haciéndole cuatrocientos prisioneros.

Parte del ejército austriaco persiguió también a las tropas franco-inglesas en Wardar y Kostrino, obligándoles a retirarse, después de causarles enormes pérdidas.

Los búlgaros derrotan a los franceses

El ejército búlgaro después de violentos combates logró derrotar por completo a los franceses desalojándoles de cinco pueblos que ocupaban, entre ellos Rudovo en donde había fijado su residencia el general Sarrail y su Estado Mayor.

El botín de guerra cogido es grande.

La retirada francoinglesa

Dicen de París que obedeciendo a un plan estratégico se han agrupado en la frontera greco-serbia las tropas francoinglesas.

En la Cámara italiana

Dicen de Roma que en la Cámara italiana terminó ayer la discu-

Noticias de España

Madrid 13.

Los diplomáticos piden aumento de sueldo

Se asegura que los diplomáticos españoles residentes en las naciones en guerra se han dirigido al gobierno solicitando aumentos en la consignación al objeto de contrarrestar el encarecimiento motivado con la guerra.

El señor Villanueva ha manifestado que procuraría atenderles en su justa petición.

En el frente balcánico las columnas austro-alemanas persiguen al enemigo, habiendo logrado aprisionar junto a las montañas fronterizas de Albania, a 6.500 soldados serbios. Además les fueron cogidos cuarenta cañones.

Por último, dice el despacho alemán que las tropas lograron derrotar definitivamente, después de violentísimos combates, a las tropas aliadas, las cuales se encuentran en un estado verdaderamente lastimoso, retirándose hacia la frontera griega. Las pérdidas sufridas por el enemigo son incalculables.

Vapor a pique

Notifican de Londres que un submarino germano hundió ayer al vapor inglés "Bensiras", de 2.705 toneladas, salvándose la tripulación que desembarcó en Alejandría.

Parte italiano

Un despacho de Coltano detalla el parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor italiano.

Explica que después de varios combates en los valles de Guizicaria y Concio, los italianos tomaron las alturas de Bezzoca y que la artillería destruyó algunas obras de defensa del enemigo en Ardare.

Los soldados alpinos llegaron a los montes de Biezcartone y Mazus y sudeste de Cazzola.

La infantería italiana conquistó a la bayoneta varios fuertes y posiciones enemigas y algunas trincheras.

El repliegue aliado

Dicen de París que las tropas aliadas se repliegan en Macedonia, en vista de la imposibilidad de unirse a las tropas serbias.

El repliegue dice que lo hacen

Noticias de España

Madrid 13.

Los diplomáticos piden aumento de sueldo

Se asegura que los diplomáticos españoles residentes en las naciones en guerra se han dirigido al gobierno solicitando aumentos en la consignación al objeto de contrarrestar el encarecimiento motivado con la guerra.

El señor Villanueva ha manifestado que procuraría atenderles en su justa petición.

En el frente balcánico las columnas austro-alemanas persiguen al enemigo, habiendo logrado aprisionar junto a las montañas fronterizas de Albania, a 6.500 soldados serbios. Además les fueron cogidos cuarenta cañones.

Por último, dice el despacho alemán que las tropas lograron derrotar definitivamente, después de violentísimos combates, a las tropas aliadas, las cuales se encuentran en un estado verdaderamente lastimoso, retirándose hacia la frontera griega. Las pérdidas sufridas por el enemigo son incalculables.

Vapor a pique

Notifican de Londres que un submarino germano hundió ayer al vapor inglés "Bensiras", de 2.705 toneladas, salvándose la tripulación que desembarcó en Alejandría.

Parte italiano

Un despacho de Coltano detalla el parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor italiano.

Explica que después de varios combates en los valles de Guizicaria y Concio, los italianos tomaron las alturas de Bezzoca y que la artillería destruyó algunas obras de defensa del enemigo en Ardare.

Los soldados alpinos llegaron a los montes de Biezcartone y Mazus y sudeste de Cazzola.

La infantería italiana conquistó a la bayoneta varios fuertes y posiciones enemigas y algunas trincheras.

El repliegue aliado

Dicen de París que las tropas aliadas se repliegan en Macedonia, en vista de la imposibilidad de unirse a las tropas serbias.

El repliegue dice que lo hacen

PRENSA ASOCIADA

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — La empresa anuncia, para debutar en breve, una compañía de variedades compuesta de 20 artistas, con decorado propio. También está en gestiones con otra compañía de verso que, caso de llegar a un acuerdo, actuará durante las próximas fiestas de Navidad y Año Nuevo; y, por último, está casi ultimada la contrata con otra compañía de opereta y zarzuela que debutará a mediados de enero.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 12 de diciembre de 1915.

Pescado	Precio medio en tercio
Sardina	0.60
Sardinera	0.60
Aladroque	0.35
Muralla	0.35
Caramelos	0.45
Rascasas	0.60
Jibias	0.60

Trasmallo

Salmonetes	1.00
Esparralls	0.50
Rasclas y rubio	0.50
Chufas	0.50
Caramelos	0.50
Moenas y salpas	0.40
Bestina	0.35
Agujas	0.35

Palangre y Volantín

Calamares	1.00
Variadas y jibias	0.65
Serranos	0.50
Bestina	0.30

Tornells

Meros	0.90
Salmonetes	0.90
Molleres	0.55
Esparralls y aspetos	0.55
Arañas	0.40
Serranos	0.45

JAIMIE COMILA

Medicina general y enfermedades del hígado, estómago e intestinos

CONSULTA DE ONCE A UNA

CALLE DEL BASTIÓN, NÚM. 20

(esquina Dr. Orfila)

Regalo de Navidad

Calzado elegante, de confección sólida, cosido, para señoras y caballeros

Baratura verdad

"La Ventajosa", de Pelegrín Pavia

Hannover, 22

11

SECCION DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PAGINA

Table with rates for advertisements in the fourth page, including columns for 'Del ancho de una columna', 'Del ancho de dos columnas', and 'Un cuarto de página'.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PAGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PAGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS. De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with rates for funeral notices, including 'Del ancho de una columna del periódico', 'Ados columnas', and 'Un octavo de página'.

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación.
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRINCIPE, 11 MAHÓN SUCURSAL: NUEVA, 10

Esta casa recibe semanalmente las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en Paris para la adquisición de toda clase de obra as' nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Fubul y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cart. s y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

AYUDANTES DE MONTES Y OBRAS PÚBLICAS Academia Herreros. - Salud, 13, Madrid

Preparación para las oposiciones anunciadas bajo la dirección del Ingeniero de Montes don Juan Herreros, autor de las obras de texto del tercer grupo. Pidense Reglamentos con datos sobre las carreras y estudios.

Se precisa comprar

colchones, grandes y pequeños, de lana y lana suelta, pagándose a buen precio. Se pasa a domicilio. Para recados: calle del Carmen 81.

Calendarios del Corazón de Jesús

En las Librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe número 11 y calle Nueva número 10, se ha recibido un variado surtido de blocs religiosos para el próximo año 1916, que se venden a los precios de costumbre.

Acaba de publicarse

el tomo XX de las obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer, cuyo título es

Flors de Maria

Véndese al precio de cincuenta céntimos en la librería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11.

Agua Asdrubal

no tiene rival para la curación de DIABETES - BAZO - HIGADO RIÑONES Y ESTÓMAGO

Pedida en las farmacias 1 - 12 e.

Calendarios para 1916

En las Librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe n.º 11 y calle Nueva n.º 10 se ha recibido un extenso surtido de blocs de varias clases y precios para el próximo año.

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión. En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo supe con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaa; acrecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente o sin necesidad de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 150 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

EIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria

aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices

por DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ

Abogado, Médico y Notario de Madrid

y DON JUAN BAUTISTA CATALÁ Y GAYLÁ

Abogado y Director de esta Biblioteca

Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela

De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

PASTILLAS MORELLO

para curar Resfriados, Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, Tuberculosis, etc.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodriza

Hay una joven de 26 años, con leche le ocho días, que desea encontrar una criatura para amamantar en su propia casa, calle del Conde Lannion, 6, San Luis.

Planchadora

Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, número 4. Esmero y rapidez en los encargos.

Boletín diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar. - Horas de despacho de nueve a una. - Calle de Isabel II, Delegación del Gobierno. - De nueve a una. - Calle de San Fernando, número 15.

Ayuntamiento. - De nueve a una. - Plaza de la Constitución.

Juzgado de primera Instancia. - De nueve a una. - Claustro del Carmen.

Juzgado Municipal. - De nueve a una. - Alonso III, 83.

Aduana Nacional. - De nueve a una. - En los muelles de sol a sol. - Anón de Poniente.

Delegación de Hacienda. - De nueve a una. - Anón de Poniente.

Comandancia de Marina. - De nueve a una. - Calle del Carmen.

Giro Mutuo. - De nueve y media a doce y media. - Roig, 12.

Zona de Reclutamiento. - De nueve a una. - Calle de San Roque.

Biblioteca Pública. - De nueve a dos. - Plaza de San Francisco.

Museo Municipal. - Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. - Plaza del Príncipe.

Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). - Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.

Dispensario Oftalmológico Municipal

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. - Permanente. - Calle de San Fernando.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón

Central de Teléfonos - Permanente

Calle del Bastión.

Oficinas de Correos. - Calle de Anón, 24.

Horas de despacho. - Certificado y valores. - Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.

Giro postal. - Todos los días de nueve a doce.

Paquetes postales. - Imposición: todos los días de nueve a once y media.

Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.

Lista. - Todos los días de diez a trece.

Recogida de buzones en las expedienterías. - Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Itinerarios de los Vapores-Correo

Mahón-Palma. - Lunes y miércoles ocho noche.

Mahón-Barcelona Directo. - Jueves y sábados cinco y media tarde.

Mahón-Alcudia-Barcelona. - Martes nueve mañana.

Ciudadela-Palma. - Viernes ocho noche.

Ciudadela-Alcudia. - Martes y jueves once mañana.

Palma-Mahón. - Miércoles y viernes seis y media tarde.

Barcelona-Mahón Directo. - Martes y sábados seis y media tarde.

Barcelona-Alcudia-Mahón. - Jueves cuatro tarde.

Palma-Ciudadela. - Sábados seis y media tarde.

Alcudia-Ciudadela. - Miércoles y viernes madrugada.

Correo interior

Salidas para Ciudadela. - Una expedición diaria a las siete de la mañana.

Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde.

Coste de la expedición cuatro pesetas

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnis Figuerola y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

El Kilog. Ptas.

Platino. 00'00

Oro fino. 09'00

Plata fina barra. 103'00

» 950 » 103'85

» 935 » 99'80

» 940 » 99'80

» 900 » 95'0

» 800 » 85'0

» 501 » 70'10

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitrato y cloruros.

Barcelona 19 de noviembre de 1915

Depósito en Mahón: Plaza Arroyaleta, número 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

El Kilog. Ptas.

Borax líquido la botella de litro. 2'50

Oxido la botella de 1/4 de litro. 09'00

Plata fina. 98'00

» 50 mm. 93'25

» 940 » 92'80

» 935 » 91'85

» 800 » 79'00

» 916 » 80'00

Soldadura para mostrador con hecharas 535 mm. 61'50

Soldadura con hecharas fina 535 mm. 66'85

Retazos latón especial para soldadura. 2'25

Crisolos ingleses clase superior el número. 6'60

Sierres clase superior la gruesa a 875 y 500

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 15 de noviembre de 1915.

Referencias: M. Beltrán y C.ª, San Fernando, 81.

Imp. de M. Sintes Rotger, sus. de N. Fábregues y M. Parpal, P.ª Príncipe, 11, Mahón